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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Сегодня в номере;
g$ Новости политехнического
gi| В институте начались Ленинские уроки.
£$ 19 мая — День рождения Всесоюзной 

пионерской организации имени В. И. Ленина.
0$ Студент и научно-технический прогресс.
ф  Начинаем дискуссию о положении дел с 

общественно-политической аттестацией.
{|$ Выпуск тематической полосы «Закон и 

мы».
§ | Репортаж с традиционного кросса, пос

вященного памяти Александры Постолвской.
£$ Педагогический отряд — в действии.
<£} В гостях у скульптора Д. А. Строч- 

ковой.

Эхо событий
З А Щ И Щ Е Н А
ДОКТОРСКАЯ

В Институте истории АН СССР в Ленин
граде состоялась защита докторской диссер
тации старшего преподавателя кафедры марк
систско-ленинской философии Л. Н. Хмылева. 
Тема его работы: «Проблема методологии ис
тории в русской буржуазной историографии 
конца XIX—начала XX веков». Лев Николае
вич на протяжении 15 лет занимается фило
софскими проблемами исторической науки. 
Актуальность темы его диссертации вытекает 
из все возрастающей потребности историогра
фических исследований, без которых не мо
жет развиваться современная наука. В совет
ской исторической и философской науке идет 
процесс становления таких научных направ
лений, как историография и источниковеде
ние науки. Для успешного их конституирова
ния необходимо использовать богатый идейно
теоретический потенциал философии и мето
дологии исторической науки. Вопросы, постав
ленные в диссертации Л. Н. Хмылева, пред
ставляют научную значимость не только для 
исторической науки, но и для философско- 
социологического знания в целом.

Докторская диссертация Л. Н. Хмылева '— 
вторая на кафедре философии. Готовятся к 
защите докторских диссертаций старшие науч
ные сотрудники А. П. Моисеева и В. П. Ка
ширин.

О. ТИМОФЕЕВА.

АВТОМАТИКА 
И УПРАВЛЕНИЕ
ОДНИМ из направлений повышения качест

ва подготовки специалистов является непре
рывное совершенствование форм и методов 
управления системой высшего образования на 
основе использования средств автоматизиро
ванного управления.

На 12-ю пятилетку ТПИ утвержден голов
ной организацией по Комплексной программе 
«Создание интегрированной АСУ Минвуза 
РСФСР», выполняемой по научно-технической 
программе «Создание автоматизированных сис
тем обработки данных в непроизводственных 
отраслях народного хозяйства (ГКНТ)».

С целью успешного выполнения этих работ 
в институте организован отдел автоматизации 
управления учебным процессом. В него вошли 

i. лаборатория моделирования и сектор эксплуа- 
> тации АСУ учебным процессом.
« И. ПЕТРОВ

Н А Ч И Н А Л И  
СТУДЕНТЫ ТЭФ

Со второго апреля студенты-политехники 
работали на Томском пивзаводе в счет комму
нистического субботника.

Первыми начали работать теплоэнергетики.
По итогам работы выпускались листки, не

сколько раз политехники становились лучши
ми в соцсоревновании среди студенческих кол
лективов.

Хорошо потрудились студенты ТЭФ, АВТФ, 
бойцы студенческих отрядов «Аэлита», «Про
метей», «Рейс».

Деньги, заработанные в апреле, комсомолия 
ТПИ перечислит на счет № 700.

Ю. ДЕМЕНТЬЕВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ.

В ЭТОМ году Ленине-тц

ДВА СЕМИНАРА, ДВЕ ПОЗИЦИИ
В учебных группах института идут Ленинские уроки: уроки про- 

дверки не только знаний марксистско-ленинской теории, но и оценки 
^вклада каждого комсомольца в дела страны, своего института, а для 
‘самого студента — это своеобразное зеркало политического и соци- 

_ ального взросления.

кому уроку предшество
вали семинарские занятия 
по материалам XXVII 
съезда КПСС, которые 
стали тем конкретным 
теоретическим экзаменом, 
который каждый комсо
молец просто обязан вы
держать на «отлично».

Что же мы имеем на 
деле? Давайте зайдем на 
занятия по философии, 
которые прошли 11 мая в 
группах АВТФ. Группа 
8210 (комсорг О. Шведо
ва, староста — Л. Худоно- 
гова). Из 18 комсомоль
цев на семинар явились 
10, лишь четверо готовы 
к занятиям. А остальные?

Всем, кто пришел на 
занятия неподготовлен
ным, задаю один вопрос: 
«Что мешает вам учить
ся, овладевать теоретиче
скими положениями, ко
торые выдвинул съезд? 
Ведь именно вам, инжене
рам, предстоит в ближай
шем будущем решать по
ставленные партией зада
чи?» Ответы, полученные 
от студентов, поражают 
полной безответствен
ностью, нежеланием ут
руждать себя лишней ра
ботой. Л. Смирнова и 
Т. Матыцина заявляют, 
что у них нет объяснений 
неподготовленности к за
нятиям. Для Е. Квитко 
уважительной причиной 
является то, что она позд

но приобрела брошюру с 
Политическим докладом.
Ю. Калашнова и Ю. Зуб
ков «не знали» о занятии 
по материалам съезда.
Староста и комсорг вы
сказать свои гипотезы не 
смогли, так как вообще не 
были на занятиях.

И другой пример. Се
минар в группе 8441 (ста
роста Е. Капырина, ком
сорг С. Речкина). В этой 
группе сложилась хоро
шая традиция — готовить
ся к занятия.м постоянно, 
здесь не надо «вытяги
вать» из группы желаю
щих отвечать. И к товари
щу, который вызвался 
раскрыть тот или иной 
раздел учебного материа
ла, всегда найдутся воп
росы. Тон на семинаре 
задает староста Лена Ка
пырина, которая в своем 
ответе использует не толь
ко рекомендуемую лите
ратуру, но и свои собст
венные наблюдения. За
даю вопрос: «Как вы гото

вились к семинару по 
материалам XXVII съез
да?» И получаю ответы, 
которые свидетельствуют 
о серьезном отношении 
группы к изучаемому ма
териалу. Т. Зарудняя: 
«Прочитав материал, сос
тавила краткий план для 
сообщения. Законспекти
ровала основные положе
ния доклада». Л. Егоро
ва: «При подготовке воп
роса «Социально-экономи
ческое развитие страны» я 
поняла, что если» рассмат
ривать этот вопрос по- 
настоящему, то необходи
мо не только показать 
наши достижения, но и те 
неиспользованные резер
вы, которые есть у нас.
Особенно я постаралась 
обратить внимание моих 
согруппников на повыше
ние значимости электрон
но - вычислительных уст
ройств, ведь их создание и 
эксплуатация — наша 
будущая профессия, а 
значит, и наш вклад в на
родное хозяйство страны». 
Л. Егорова пришла в ин

ститут с производства и 
заводские проблемы знает 
не по учебнику.

Два семинара — две 
позиции по отношению к 
проблемам, которыми 
сейчас живет страна. Мо
жно, как поступают ком
сомольцы гр. 8240, спо
койно отойти в сторону и 
ждать, когда после полу
чения диплома, не важно 
с какими оценками, мож
но будет выполнят^ свою 
работу «от сих до сих». 
Но есть и другая позиция, 
ее придерживаются боль
шинство — учиться так, 
чтобы каждый час заня
тий стал действительно 
временем получения но
вых знаний, воспитания в 
себе гражданина и инже
нера. И выбирать придет
ся самим.

Идут Ленинские уроки. 
И пусть главной их темой 
будет учеба — сложный, 
но самый главный труд 
студента.

О. лоико,
наш нешт. корр.

19 МАЯ — ДЕНЬ ПИОНЕРИИ

«ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРА Н И ! . . . »
лась игра «Будь го
тов!». Лагерь «Юность» 
занял первое место.

Вожатые продолжа
ют учебу в школе «Пи
онерских наук», гото
вят методические раз
работки. Уже сейчас 
можно отметить работу 
старшей пионервожатой 
лагеря Анфисы Руда
ковой (группа 1230), 
вожатых Оли Балыше- 
вой (гр. 8321), Сергея 
Тимофеева (гр. 9530) и 
многих других.

Многое предстоит 
еще до открытия лаге
ря, и все это по силам 
педотряду.

Хотелось бы сделать 
все, чтобы радостным и 
веселым стало пионер
ское лето для наших 
детей, и пусть груст
ным будет их расстава
ние с «Юностью», с 
воспитателями и вожа
тыми.

Значит, мы работали 
не зря.

В живописном райо
не Басандайки на бе
регу Томи расположен 
пионерский лагерь ТПИ 
«Юность». Летом здесь

отдыхают дети сотруд
ников института.

Идет горячая пора 
подготовки. С конца 
марта целенаправленно

начал работать отряд 
вожатых. 17 человек из 
числа студентов про
шли вожатские сборы, 
итогом которых яви-

М. АФОНЧЕНКО, 
заместитель началь
ника пионерлагеря 
«Юность».
Фото М. Пасекова.
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ДРУЖБУ -  
В ТРАДИЦИЮ

МНОГОТИРАЖ К А 
уже писала о том, что 
в комитете комсомола 
института состоялось 
совместное заседание 
секретарей комсомоль
ских организаций мо
лодых научных сотруд
ников ТИСИ, ТМИ и 
ТПИ по обмену опы
том работы. Тогда бы
ло решено сделать 
связь комсомольцев 
мне вузов более тес
ной.

И как подтвержде
ние тому в клубе 
«Гамма» состоялся ве
чер отдыха для моло
дых научных сотруд
ников медицинского 
института и НИИ 
ядерной физики. Ини
циаторами его прове
дения были политех
ники.

Никого не оставил 
без внимания КВН: 
физики и медики со
стязались в остро
умии, умении петь, 
танцевать, рисовать. 
Команду НИИ ЯФ воз
главлял А. Артемов, 
ведущим вечера был 
с е к р е т а р ь  бюро 
ВЛКСМ НИИ ЯФ 
Александр Веригин. 
Активно помогали сво
им командам болель
щики.

Удача сопутствовала 
политехникам. Медики 
пообещали взять ре
ванш в следующий 
раз, ведь есть предло
жение, что такие 
встречи станут тради
ционными.

Завершился вечер 
дискотекой, которую 
подготовили студенты 
ФТФ В. Грибов, 
Б. Марков, А. Новиц- 
кас. Вечер запомнился 
всем участникам.
Е. КОЖЕМЯЧЕНКО.

СТУДЕНТ И НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
ИНТЕРЕС к конферен

ции вызван высоким уро
внем докладов и реальной 
тематикой выполняемых 
студентами работ.

Две работы, выполняе
мые в рамках большой 
программы с СФОНЦ 
АМН РСФСР, были вст
речены с большим инте

АСУ  И М А Т Е М А Т И К А
На кафедре оптимизации систем управления УНПК «Кибернетго:а» в рам

ках недели науки в очередной раз проводилась студенческая научно-техническая 
конференция, в работе которой приняли участие студенты кафедры автоматиза
ции проектирования ТПИ и ТИАСУРа.

ресом. И не удивительно, 
так как применению ма
тематических методов для 
оценки иммунологического 
статуса онкологических 
больных Т. Абрамова (гр. 
8511) и для сравнения 
методов лечения этого 
недуга А. Шокорева (гр. 
8511) прежде не прида
валось большого значения, 
в то время как данный 
подход' может дать хоро
шее средство медикам для 
более успешной 15орьбы с 
раковыми заболеваниями. 
Руководитель студенток 
— доцент кафедры ОСУ 
В- С. Огай.

Входной язык генераль
ной системы моделирова
ния интересен своей «уни
версальностью». С его 
помощью можно модели
ровать различные реаль
ные процессы: от работы 
парикмахерской до функ
ционирования нескольких

аэропортов в реальных 
метеоусловиях. Студент
кой группы 8512 М. Фа- 
ренбрух (рук. с. н. с. 
В- П. Самойлов) этот 
язык успешно применен 
для моделирования сис
темы связи. С. Осинов (гр. 
8511) под руководством 
доцента кафедры ОСУ 
В. Н. Щербакова зани
мался разработкой моде
лей нефтегазодобычи. С 
позиций системного ана
лиза он исследовал все 
стороны, все взаимоснязи 
этого процесса, и дума
ется, что положительные 
результаты не заставят 
себя ждать. Данная рабо
та, как и работа студент
ки гр. 8520 Е. Елагиной 
(рук. доцент кафедры 
ОСУ И. Л. Чудинов) по 
применению базы данных 
скважины, входит в ком
плексную программу 
«Нефть и газ», по кото

рой УНПК является голо
вной организацией.

Среди выступающих 
много было и четверокур
сников. Здесь можно вы
делить интересную работу 
Е. Глушковой (гр. 8520). 
Под руководством ст. ин
женера Н. Г. Созорова 
выполняется разработка 
систем профориентации на 
ЭВМ. Работа важна и 
актуальна, так как еще 
многие абитуриенты пос
тупают на различные фа
культеты, не задумыва
ясь, а соответствует ли 
данная специальность их 
интересам.

Важные вопросы опти
мизации производствен
ной мощности предприя
тия рассматривались в 
докладе студентки гр. 
8520 О. Анисимовой (рук. 
заведующий кафедрой 
экономики предприятия и 
организации производства 
В. А. Камышников).

О своих разработках 
под руководством с. н. с. 
И. А. Ботыгина, позволя
ющих пользователю уп
равлять процессом реше
ния задачи в диалоговом 
режиме, изменяя пара
метры', доложили третье
курсники кафедры авто, 
матизации проектирова
ния Д. Голдова и И. Бу
харина (гр. 8730).

Студентами ТИАСУРа 
были представлены док
лады но тематике, близ
кой больше к аппаратно
му обеспечению АСУ, чем 
к программному, но это не 
помешало, а наоборот, 
внесло некоторое оживле
ние, заставило «пошеве
лить мозгами». Студент
А. Бородачев (рук. заве
дующий лабораторией

НИИ АЭМ Ю. А. Андре
ев) участвовал в разра
ботке микропроцессорного 
привода плоттера, облег
чающего работу с устрой
ствами графического вы
вода. А. В. Окулов (рук. 
старший инженер Г. Г. 
Савчук) представил ин
тересные результаты ис
следований помех, очень 
часто возникающих в ус
тройствах АСУ и мешаю
щих ходу вычислитель
ного процесса.

В заключение хотелось 
бы остановиться на орга
низационных вопросах. 
Конференция прошла на 
высоком уровне.

Большую работу проде
лал председатель конфе
ренции — старший пре
подаватель кафедры ОСУ 
В А. Ковалев, научный

руководитель студенчес
кого исследовательского 
бюро «Система». Органи
зация конференции была 
возложена на это бюро. 
Но следует отметить, что 
студенческое управление 
СИВ, в том числе и пре
зидент, могли бы взять на 
себя гораздо больше фун
кций по организации. 
Так, отбор всех докладов 
(а не некоторых) кафедры 
ОСУ может осуществлять 
студенческий совет СИБ.

Эта конференция—пер
вая (на факультете), воз
ложенная на СИБ, и мож
но* надеяться, что в сле
дующий раз будут учте
ны эти пожелания.

Оргкомитет конферен
ции благодарен за мето
дическую помощь доценту 
кафедры ОСУ В. Г. Р<р- 
тарю.

Кроме конференции >в 
рамках дня науки, на 
АВТФ прошли еще город
ские студенческие конфе
ренции кафедр вычисли
тельной техники и прик
ладной математики.

И. БУРЦЕВ, 
аспирант.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ
ПОДВЕДЕНЫ итоги 

общественно - политиче
ской аттестации за 1985 
учебный год. Итоговый 
результат по факультету: 
абсолютная успеваемость 
— 96,8 процента, качест
венная — 88,5 процента.

Если рассмотреть поб
лиже аттестационные ве
домости, то обнаружива
ется явный формализм, с 
которым подошли комсо
мольцы групп к проведе
нию ОПА.

Особенно много бес
принципности при про
ставлении оценок за об
щественное поручение. 
Под единый стандарт 
проставляются «четвер
ки» всем, кто просто име
ет поручение, и «5» тем,

В ФОРМИРОВАНИИ 
мировоззрения студентов 
важное место занимает 
общественная деятель
ность. Участие в ней тре
бует активной жизненной 
позиции. На этом принци
пе должна строиться об
щественно - политическая 
практика. Однако на деле 
он не всегда соблюдается, 
от'ОПП веет формализ
мом, что вызывает' споры 
и недовольство как сту
дентов, так и преподава
телей. Несовершенна сис
тема оценки по итогам 
ОПП. Она не отражает 
реальную общественную 
активность студентов.

К сожалению, не все 
понимают, что решение 
этого противоречия зави
сит от них самих, потому

« З Е Р Ш О -Ш Е Р Ш в »
кто его выполняет. То 
есть получается, что 
оценка по ОПГ1 абсолют
но не отражает уровень 
общественно - политиче
ской зрелости студента, 
не является свидетель
ством его общественной 
активности, внеучебной 
деятельности, не являет
ся индивидуальной.

А ведь оценка по ОПП 
— это своеобразное зер
кало, характеристика сту
дента.

Бывают и обратные 
случаи нарушения ОПА: 
когда по недобросовест
ности и нерадивости ком

соргов не учитывается 
спортивная, научная или 
какая-либо другая вне- 
учебная деятельность 
студента. Студент теряет 
заслуженные баллы. При
чина этих нарушений —- 
(безответственных подход 
комсоргов и отсутствие 
принципиальности у чле
нов группы.

У иных комсоргов слу
чаются такие казусные 
случаи, когда вместо за
конной «2» выставляет
ся «5». Отсюда и идут 
качественные показатели 
по ОПП.

Хорошо прошли соб

рания по ОПА в группах 
0111 (коме. Ширяев), 
0132 (Змитрукевич),
0720 (Черненков), 0540 
(Палиенко).

В результате хочется 
сказать, что формальный 
подход к общественно-по
литической практике, 
равно как и любому де
лу, замена его показу
хой негативно сказывает
ся на активности студен
тов — будущих специа
листов, закладывается в 
корне неверный подход к 
жизни.

Подведены итоги соц
соревнования на лучшую

А К Т И В Н О С Т Ь . . .  ЗА О Ц Е Н К У
что усилия некоторых 
студенческих групп кон
центрируются лишь нй 
формальной стороне дела, 
и оценки не столько рас
крывают общественное 
лицо студента, сколько 
маскируют его.

К примеру, отличнику, 
не выполнившему общест
венно поручение, ставится 
в лучшем случае четвер
ка, как-то рука не подни
мается поставить то, что 
он заслужил. А бывает, 
что товарищ, занимаю
щийся на пятерки, не 
пользуется уважением в 
группе из-за эгоизма или 
безыдейности, да мало ли

почему... Вспомните статью 
в «Комсомолке» — «Двой
ники». А мы все не мо
жем снять с глаз шоры 
хороших оценок по пред
метам, когда речь идет об 
ОПГ1.

Или другой пример. 
Студент занимается обще
ственной работой, но ,не 
ради общества, то есть 
своих товарищей по груп
пе, а ради пресловутой 
пятерки. Активность за 
оценку — это переверну
тая пассивность. Выход 
один: оценка не должна 
заслонять реальное поло
жение дел, должна сти
мулировать живую обще

ственную работу. Пока 
аттестация не развивает 
активность, только конста
тирует, да и то зачастую 
в искаженном виде. Об 
этом говорят результаты 
анкетирования студентов.

Необходимо в корне из
менить сложившееся поло
жение дел, ведь наша 
цель — развитие общест
венно - политической ак
тивности, а не оценка, 
заполнение ведомости, со
брание ради собраний. 
Студенты критикуют, пред
лагают, и необходимо обоб
щить и обработать эти 
замечания. Можно объя-

группу факультета в ве
сеннем семестре 1985 уч. 
года. Соревнование меж
ду группами проходило 
под девизом «XXVII 
съезду КПСС — достой
ную встречу» за право 
называться группой име
ни XXVII съезда КПСС.

Высокими показателя
ми в учебе (100 процен
тов абсолютной успевае
мости, 100 процентов от
личников) и активной об
щественной жизни это 
право заслужила группа 
0510, Среди групп I—IV 
курсов первое место за
няла гр. 0140, второе— 
0730, третье — 0540.

О. АЛЕЙНИКОВА, 
ответственная за ОПГ1 

ФТФ.

вить конкурс на лучшую 
систему. Возглавить это 
должен комитет ВЛКСМ. 
Пока, к сожалению, пре
подаватели гораздо актив
нее комсомольцев.

Труднее переменить от
ношение к ОПП. Здесь и 
принципиальность препо
давателей, и их умение 
воспитать инициативного, 
идейно убежденного спе
циалиста, причем не мето
дом «внеший стимул — 
реакция», а воздействуя 
на внутренний мир чело 
века. Здесь и отношение 
комитета ВЛКСМ, и дру
гих студенческих органи
заций к перестройке.-

С. НАУМОВА, 
ассистент, ответствен
ная за ОПП на КОН.

СИТУАЦИЯ
Вечером 8 мая к 

нам в общежитие при
шел преподаватель и 
объявил, что мы 
должны сделать кур
совую работу по буро
взрывному делу, о 
которой раньше нам 
ничего не говорили. 
А с 12 числа—зачет
ная неделя. Он принес 
5 образцов старых 
курсовых работ и 
столько же методичек. 
Объяснил, что курсо
вой до предела сокра
тили, и нам нужно пе
реписать с этих образ
цов отмеченные 15 
страниц, просчитать 
1 листок. Мы возмути
лись и обратились в 
деканат, но нам объяс
нили, что эта курсовая 
работа входит в Гос
план, и выполнить ее 
необходимо. Если мы 
отказываемся перепи
сывать, предлагается 
сдавать весь курс лек
ций на оценку. Поло
женный срок выполне
ния курсовой — се
местр. Почему мы 
должны делать ее за 
зачетную неделю, без
думно переписывая со 
старых работ? Какие 

• знания мы получим?
Студенты группы 

2340.

Когда верстался но
мер, в редакцию по
звонил декан ГРФ 
С. Л. Шварцев. Он 
сообщил, что факты,) 
подтвердились. Винов
ные будут наказаны.
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ДЕЛО ЧЕСТИ
В ИНСТИТУТЕ ПРОШЕЛ XIV СЛЕТ 

ОПЕРАТИВНОГО ОТРЯДА ДНД 
ИНСТИТУТА

В ОТЧЕТНОМ докладе командир оператив
ного отряда ТПИ В. Киселев сказал: «Какие 
бы вопросы ни решала партия, она постоянно 
уделяет большое внимание проблемам даль
нейшего совершенствования правопорядка в 
стране в духе уважения советскими людьми 
законов и соблюдения их. Ибо всемерное уп
рочение правопорядка, укрепление социалисти
ческой законности — необходимое условие со
циального и экономического развития страны, 
нормальной жизни советского народа. На вы
полнение этих задач направлена деятельность 
добровольных народных дружин, и в частности 
оперативного отряда ТПИ».

Созданный в 1972 году оперотряд из года 
в год совершенствует свою работу, заботясь о 
спокойной жизни студгородка и всего Киров
ского района.

Семьсот восемьдесят студентов ТПИ с че
стью носят имя дружинника. Командир опер
отряда Вт Киселев и заместитель командира 
головного штаба ДНД С. Н. Несынов награж
дены грамотами ЦК ВЛКСМ. Почетными зна
ками ЦК ВЛКСМ награждены В. Лобанов, 
И. Макаренко, А. Шерер, О. Егоров.

Эти награды — признание комсомолом тру
да оперативников Томского политехнического.

За 14 лет более 20 тысяч студентов прошли 
в рядах оперотряда моральную и физическую 
закалку. Как было сказано на слете, член от
ряда должен не только в рейде, но й в повсед
невной жизни быть примером порядочности, 
честности, принципиальности. Поэтому в пер
вую очередь — спрос с себя. Хорошо учатся и 
всегда ответственны в работе начальник штаба 
отряда О. Панициди, начальник отдела профи
лактики М. Борисенко и многие другие.

Но нельзя сказать, что везде и все замеча
тельно. Значительно сдала свои позиции рота 
МСФ, когда-то бывшая в лидерах. В этом го
ду слишком затянулся процесс формирования 
костяка, снизилась дисциплина, и как следст
вие, плохой выход в рейд, пассивность во время 
патрулирования. Электроэнергетики, напротив, 
вняв прошлогодней критике, сделали все, что
бы сегодня эта рота числилась в передовиках. 
Вот уже много лет дружно работают на физи
ко-техническом факультете и факультете авто
матики и вычислительной техники. Вместе с 
АЭМФ их работа признана лучшей по итогам 
года. К. МИХАИЛОВ.

СОВЕТСКОЕ законода
тельство содержит пре
зумпцию (предположение) 
знания правовых норм. 
Иными словами незнание 
правовых установлений 
не освобождает от юриди
ческой ответственности, 
если правовые нормы 
кем-то нарушены. Одна
ко нередко еще встреча
ются правонарушители, 
которые надеясь на снис
хождение, говорят в свое

А ЛЕКТОР ЗВОНКА 
ТАК И НЕ ДОЖДАЛСЯ

дическая литература; об
ращения в государствен
ные органы и к юристам; 
официальные издания;

оправдание расхожую сообщения по месту рабо- циклов 
фразу: «Был пьян, не ты.
помню». На самом деле К сожалению, в Том- 
ни о каком снисхожде- ском. политехническом 
нии не может быть и ре- институте дело правовой 
чи! Наоборот, соверше- информации более или 

преступления в лю- менее благополучно об
стоит лишь в рамках 
учебного процесса. «Со
ветское право» изучает
ся на всех старших кур
сах дневных, вечерних и 

ответ- заочных факультетов. Ра- 
спра- зумеется, увеличение

бы. Велико значение лек
ций, бесед, консультаций, 
вечеров вопросов и отве
тов, специализированных

выступлении 
юристов и других форм 
устной правовой пропа
ганды в коллективах сту
дентов и сотрудников.

В последние годы 
прочно сложилась и впол
не оправдала себя такая 
форма массовой пропа
ганды советского законо
дательства, как народные 
университеты правовых 
знаний.

i!
ние
бой степени алкогольного 
опьянения влечет более 
суровую меру наказания.
Алкогольное опьянение 
считается обстоятельст
вом, отягчающим 
ственность. И это
ведливо, так как человек, лекционных часов по 
употребляя алкоголь, этой дисциплине и пере- 
должен знать, к каким несение ее преподавания 
непредвиденным послед- на младшие курсы повы- 
ствиям может это привес- сило бы эффект.
ти. Нуждается в коренном планирования с учетом

Правовое воспитание улучшении работа по пра- состояния правопорядка в 
граждан, повышение их вовому воспитанию. Не- коллективах определен- 
правовой культуры пред- обходимо избавиться от ных подразделений. Сти- 
полагает, прежде всего, формального подхода, хийность, отсутствие не
широкое информирование оживить работу и не ог- обходимой системы в пра- 
в действующем законода- раничиваться только лек- вовой пропаганде и диф-

стическую собственность, 
охранять природные бо
гатства страны и другие 
ценности, всемерно защи
щать интересы государ
ства, активно бороться с 
нарушенииями дисципли
ны и законности.

Первостепенное значе
ние в предупреждении 
правонарушений имеет 
создание обстановки не
терпимости к проступкам 
и преступлениям, к: лю
бым отклонениям от тре
бований коммунистиче
ской морали. Создание 
такой обстановки обеспе
чивается не только про
пагандой законов, но и 
строгой товарищеской 
взыскательностью, прин
ципиальной критикой.

Но q  какой атмосфере 
нетерпимости может
идти речь, если студенты 
некоторых факультетов 
вообще не посещают лек-

Особого внимания за- ции. Вот пример, 
служивает вопрос о даль- 24 апреля автор этих 
нейшем укреплении свя- строк предложил провес- 
зи правовой пропаганды ти в общежитии на Киро- 
с требованиями жизни, ва, 566, где в основном
ее целенаправленности и

тельстве. Институт госу
дарства и права АН 
СССР в результате выбо
рочного исследования ус
тановил, что основным 
источником правовой ин
формации являются сред
ства массовой информа
ции (печать, телевидение, 
радио). Затем указаны по

ционнои пропагандой, 
оформлением стендов 
профилактики. Мало про
водится на правовую те
матику передач по радио- 
ТПИ, бесед и лекций со 
студентами и сотрудника
ми работников милиции,

живут студенты-геологи, 
обсуждение статьи «За
колдованный круг», опуб
ликованной в четвертом 
номере журнала «Студен
ческий меридиан» за этот 
год. Речь в этой статье 
шла об актуальных воп
росах трудоустройства 
молодых специалистов. 
Политрук общежития Фе
доров обещал позвонить 
в случае положительного 
решения вопроса о посе-

степени значимости: фак- правовоспитательную ра- 
ты общения с родственни- боту на должном уровне, 
ками, друзьями и знако- Значительное место в 
мыми; занятия в учебных правовом воспитании от- 
заведениях; лекции о водится системе партий- 
праве и популярная юри- ной и комсомольской уче-

ференцированного под
хода к аудитории, а рав
но недостаточная требо
вательность к качеству 
во многом снижают вос
питательное значение и
результативность пропа- щаемости (!) и вывесить 
ганды. Ее значение объявление. Лектор звон- 

суда и прокуратуры. Наше уменьшается и тогда, ког- ка так и не дождался, 
юрбюро должно вести да делается крен только проявил инициативу,

на разъяснение прав дважды приходил в это 
граждан и не сосредото- общежитие, но его встре- 
чивается внимание на обя- чал пустой_ ЦОПР. 
занности каждого граж
данина свято соблюдать 
законы, беречь социали-

В. ПАНКИН, 
председатель совета про
филактики ТПИ.

Лучшие оперативники А. Негодин и И. Сабитов. Фото М. Пасекова.

Н У Ж Н Ы  Н О В ЫЕ  Ф О Р М Ы
ПРАВОНАРУШЕНИИ 

В ТПИ по сравнению с 
прошлым годом стало 
меньше — так утверждает
статистика. Однако водо- , „  -

-раздел, если так можно (15). Притом по сравне-прилагает максимум уси-зацию новых, интересных 
выразиться, между циф- нию с прошлым годом у лий> однако, задачи про- форм досуга среди деву-
(рами не столь широк, как „их явно ускоренный рост подктю ч^Г преподаваТ баянисты,' и любителинам бы хотелось. В чем (за то же время прошлого “ ™я только лишь контре п о л к л ю ч т ъ п р ^ о ^ - т е .  шахмат> резчики по дере-
же дело? Видимо, не сра- гола З )_в 5 паз! Эта лем’ надЯ. Уметь наити леи с кафедр ооществен-
батывают старые тради- цисЬоа говорит красноре- П°ЯХ°Д> общий язык с мо- ных наук, попросить ре-

4 к ^ -  лодежью, крепить связь комендаций у психологов,
старшего и молодого. чтобы поднять профилак-

Настораживает, вчиты- тическую работу на долж- б в обря HPKVna
ваясь в цифры печальной ную высоту. Необходимо „питкнуться и атмосфера
статистики, и тот факт, сделать акцент на органы грязноватых выкрашенчто больше стало коллек- самоуправления студентов, ̂ 3нов;атых biыкрщцен-
тивных пьянок, обычно особенно в общежитиях. ПОдСобок Р Не настгаитает

.«"ару— СЛс°рВе„°и " Г  “V T S “t S  ™ ра-

ционные методы борьбы с чивее всяких слов. Сту- 
негагивными явлениями денты 3 раза (было 0) 
студенческого быта. Нуж- бывали в медвытрезвите
ле перестраиваться, а не Ле, в 2 раза больще при- 
везде еще почувствовали, водов в милицию и в 8 
поняли, насколько слож- раз задержаний оперотря- 
нее сейчас время, сама д0м. Деканат реагирует: 
молодежь, и нужны новые без наказаний не останет- 
формы идеологической^ и ся никто, выговоры раз-

чих, столяров и сантехни
ков и говорить не прихо
дится — об этом никто и 
не думает. Однако адми
нистрации АХУ не меша
ло бы пройтись по участ
кам, поговорить с людь
ми. Есть здесь и отменные

ву и чеканщики. Можно 
было бы устроить выстав
ку, да мало ли что мож
но, если захотеть. А пока

профилактической рабо
ты, досуга.

Каково же положение 
дел в институте на сегод
няшний день? Лучше все
го иа ЭЭФ — ни -одного 
грубого правонарушения

даются направо и налево, 
а толку нет. По-видимому, 
одними административны
ми мерами тут не обой
тись. Надо обратить прис
тальное внимание на сис
тематическую работу в

застолья устраивают и де- рудников. Здесь тоже на- 
вушки. Большинство пар- метилась общая тенден- 
ней охвачено в институте ция к снижению, но темпы 
спортом, девушкам 'явно пока низки. Полнее всего 
далеко до массовости в графа с цифрами по АХУ 
этом , виде досуга; Этот — 10 человек. В основном 
пробел заполняется без- это попадания в медвыт- 
думным, а иной раз и резвитель. Из 10 лишьп г а с и п а и ш е п п л .  о б ш е Ж И Т И И  О ОГаН И ЗЭ Н И Ю  ^•>, т г т г ш ’ “  И »®  *"

Второе место делит ЭФ.Ф Я0Д,га ’ р порочным времяпрепрово- один случай рассмотрен
и ПО (по 2), затем АВТФ ждением с отупляющей товарищеским судом. Мед-
и ХТФ (по 3), ФТФ (5), Слабо еще ведется про- музыкой и «подогревом», ленно разворачивается
ТЭФ (6), МСФ (7), АЭМФ филактическая работа на Необходимо в ближайшее здесь профилактическая зам. председателя сове-
(9). Замыкают геологи ТЭФ, хотя администрация время взяться за органи- работа, а о досуге рабо- та профилактики.

шивается один: перестраи
вать, менять формы про
филактической работы, 
думать по-настоящему и 
заботиться о рабочих ме
стах, общежитиях, быте и 
отдыхе студентов и сот
рудников. Другого выхода 
нет.

Н. ТУБАЛОВ,

КАЖДЫЙ ГОД на 
факультете обществен
ных профессий занима
ются сотни членов 
оперативного отряда. 
Занимаясь там, они 
получают знания, не
обходимые опера
тивнику в его трудной 
работе по пресечению 
правонарушений для 
соблюдения социали
стической законности. 
Там они получают тео
ретические и практиче
ские навыки работы 
с правовыми докумен
тами, совместно с ра
ботниками органов 
внутренних дел, суда 
и прокуратуры разби
рают практические си
туации, изучают зако
ны. Успешно закончив
шие ФОН получают 
удостоверение органи
заторов ДНД и могут 
по окончании институ
та, на будущих местах 
работы, умело руково
дить подразделениями 
ДНД. Многие выпуск
ники-оперативники на 
местах распределения 
создают такие отряды. 
Так, например, Нико
лай Кириленко совме
щает работу на пред
приятии с работой на
чальника штаба город
ского оперативного 
отряда города Ноябрь
ска. Можно привести 
много других приме
ров, которые свиде
тельствуют о хороших 
правовых знаниях, по
лученных на ФОП, и 
хороших традициях, 
заложенных в отряде. 
Сейчас хорошо зани
маются на ФОП Сыр
цов, Негодин, Сабитов 
и многие другие. На 
XIV традиционном 
слете оперативного от
ряда ДНД института, 
им вручены удостове
рения фо!к



ЧТОБЫ
ВРЕМЯ

СБЕРЕЧЬ
В книжных магази

нах города началась 
работа по сбору пред
варительных заказов 
на книги различной те
матики. В «Уголке по
купателя» или «Спра
вочно -библиографиче
ском отделе» книжных 
магазинов вы сможете 
познакомиться с кни
гами, намеченными к 
изданию на 1987 г. 
Уже поступили планы 
издательств «Эконо
мика», «Политиздат», 
«Высшая школа», 
«Просвещение» Л н 
других. Заказы по j из
дательским планам 
принимаются от поку
пателей в течение 
месяца со дня поступ
ления издательского 
плана в книжный ма
газин.

П р е  дварительный 
заказ оформляется на 
почтовой открытке. 
На ней указывается 
адрес заказчика, ав
тор, название книги, 
название издательско
го плана.

Заказы на художест
венную, детскую ли
тературу по искусству, 
т. е. на книги, пользу
ющиеся повышенным 
спросом, не принима
ются.

При поступлении за
казной книги магазин 
вышлет в адрес заказ- 
чика-покупателя за
полненную открытку. 
Книга будет храниться 
в магазине в течение 
10 дней со дня отправ
ки открытки.

Р. РОЩИНА, 
зав. книжным 

магазином.

СПОРТ ---------------
БОЛЕЕ двух деся

тилетий насчитывает в 
институте традиция 
проводить в мае, ме
сяце Победы, массо
вый легкоатлетиче
ский кросс памя’ти 
студентки ТПИ Шуры 
'Постольской, отдавая 
дань всем погибшим 
в боях за Родину.

Однако в крсссе 
1986 года несмотря 
на «традиционно», 
было немало «впер
вые». Впервые дис
танция пролегала по 
студгородку. Впервые, 
в связи с введением 
нового положения ■ о 
комплексе ГТО, ди
станции кросса были 

.3  и 5 километров, и, 
увы, впервые -за дол- 

> гие годы дождь во 
время соревнований 
не прекращался ни на 
минуту.

Но ни существен
ное удлинение ди
станции, ни пролив
ной дождь не смогли 
помешать 4,5 тысячам 
политехников успешно 
закончить дистанцию.

После короткого, но 
лаконичного выступ
ления на торжествен
ном митинге ветерана 
Великой Отечествен
ной войны, проректо
ра по учебной работе 
ТПИ П. Е. Богданова, 
первыми вышли на 
старт студенты ФТФ, 
отлично выступившие

В МАЕ,МЕСЯЦЕ ПОЕЕДЫ
в прошлом году. Но 
повторить результат 
прошлого года физи- 
котехникам не -уда
лось — на старты 
вышла только полови
на студейтов факуль
тета. Это и не позво
лило ФТФ бороться 
за’ лидерство.

С интересом ожида
лись старты студен
тов ГРФ и ЭЭФ, ос
паривающих первен
ство в течение не
скольких лет. С не
большим преимущест
вом в лидеры вышли 
электроэн е р г е т и к и .  
Победа была близка, 
но...

Полной сенсацией 
стало Выступление 
команды МСФ. Быв
шие на протяжении 
многих лет в лучшем 
случае в середине 
турнирной таблицы, 
машиностроители в 
этом году стали чем
пионами, показав при
мер тем факультетам,

которые не пытаются 
бороться за призовые 
места.

Завершили кросс,

стартовав в полдень, 
завтрашние студенты 
ТПИ — слушатели 
подготовительного от

деления.
Кросс завершился. В 

нем были победы, но 
не было побежденных.

С. НЕСЫНОВ, 
гл. судья соревнова

ний.
НА СНИМКАХ: во

время соревнований.
Фото М. Пасекова.

У Д А Ч  Т Е Б Е ,  
« Н А Д Е Ж Д А » !

В НАШЕМ институте на каждом факультете 
есть ребята, которые работают в педотряде и по
могают учителям томских школ в нелегком деле 
воспитания подрастающего поколения. У каждого 
из отрядов сложились свои традиции, свой почерк 
в работе.

Неплохо трудятся студенты-педотрядовцы на 
машиностроительном, электрофизическом и факуль
тете автоматики и вычислительной техники.

Есть такой отряд и у теплоэнергетиков. Он на
зывается «Надежда». Хотя отряд немногочислен 
(его ряды насчитывают девять человек), работа в 
подшефной школе № 16 проводится немалая.

Теплоэнергетики (возглавляет «Надежду» Люд
мила Кротова) с желанием занимаются со школьни
ками, хотят сделать интереснее пионерскую жизнь. 
И это им удается. Студенты провели у своих под
шефных день самоуправления, участвовали в под
готовке праздничного вечера, посвященного Дню 8 
Марта.

Интересно проводят свое свободное время стар
шеклассники в кружке вязания и секции шахмат, 
возглавляют которые студенты ТЭФ.

Накануне Дня Победы члены педотряда приняли 
участие в подготовке и проведении военно-спортив
ной игры «Зарница», во время которой пионеры 
особенно остро чувствуют свою причастность к 
делу защиты Родины.

Хорошо знают в политехническом институте 
клуб веселого отдыха «Шаробум». Организаторы 
студенческого отдыха поделились своим опытом с 
младшими товарищами, провели между пионерски
ми командами КВН.

К сожалению, в этом, одном из лучших отрядов, 
работают только девушки. А, без сомнения, парни- 
политехники пользовались бы уважением среди 
мальчишек и стали бы инициаторами новых инте
ресных дел.

Удач тебе, «Надежда», в твоем нелегком, но 
очень нужном деле!

Г. АХМЕДЖАНОВА, 
ответственная за работу педотрядов ТПИ.

В МАСТЕРСКОЙ СКУЛЬПТОРА
в гостях У МУЗ —

КАЗАЛОСЬ., вряд 
ли мы сумеем разоб
раться в таком мно
жестве изразцов, пла
стилиновых, деревян
ных, глиняных ■ фигур 
и фигурок, готовых к 
показу или уже экс
понировавшихся на 
выставках скульптур.

Хозяйка этой ма
стерской, скультор 
Джемма Александров
на Строчкова, член 
Союза художников 
СССР, постепенно 
своим рассказом, пе
реходя от одной груп
пы предметов к дру
гой, снимая с полок 
фигурки, расставляя 
их перед нами, подво
дя то к одному панно, 
то к другому, вводила 
нас' в мир прекрасно
го. Клуб любителей 
искусств при НТ ор
ганизовал выездную 
встречу с художни
ком.

Станковая скульп
тура Д. А. Строчковой 
«Юность» экспониро
валась на зональной 
художественной вы
ставке в Томске, а в 
Кемерове сейчас пред
ставлена ее другая 
станковая работа с 
символическим назва
нием «Тайга», изоб

ражающая девушку с 
белкой.

Фауна представлена 
в ее многочисленных 
декоративных панно. 
Именно в этом жанре 
она преимущественно 
и работает. Показала 
нам Джемма Алек
сандровна и технику 
работы с шамотом, ее 
любимым материалом, 
лепку, обжиг, рас
краску эмалями и гла
зурью. Сколько кра
соты вносит такой де
кор р интерьеры школ, 
общежитий, спортив
ных залов, бассейнов, 
библиотек, детских са
дов. Они придают кра
сочность, нарядность, 
уют и индивидуаль
ность каждому поме
щению.

Сейчас в работе на
ходится монументаль
ное керамическое пан
но для школы № 9 
Академгородка под 
названием «Окно,
открытое в мир», и 
гости скульптора по
знакомились с не
сколькими стадиями 
этой работы — в

пластилине, в глине, в 
глине с обжигом и в 
извести. Готовые
фрагменты этого боль
шого полотна распи
ливаются и укладыва
ются по ячейкам на 
полки, пока не будет 
готово все.

После окончания
Московского художе
ственного института 
имени В. И. Сурикова 
представляла себя 
больше всего скульп
тором садово-парко
вого направления, — 
рассказывает Джемма 
Александровна, — и 
ехала с такой мечтой 
в Томск, где виделось 
много уютных угол
ков для такой работы, 
но пока... не находит
ся заказчиков.

Много работала ху
дожница для оформ
ления интерьера
ТЮЗА. Джемма Алек
сандровна расставля
ет перед гостями 
длинный' ряд причуд
ливых глиняных фи
гурок. Это музы: дра
мы, танца, пантоми
мы, музыки, комедии.
Жаль, что работа ор-' »

тановилась на стадии 
эскизов. Привлекали 
наше внимание в 
творческой лаборато
рии скульптора такие 
пластические компо
зиции, как «Ожида
ние», «Скорбь», «Де
вушка с керамиче
ским блюдом». Они 
явились основой для 
беседы о задачах сов
ременного искусства, 
о методах, стиле ху
дожника, о традициях 
и новаторстве, о Том
ском художественном 
музее и его экспози
циях. А главное — те
перь для нас ожили и 
приобрели индивиду
альность интерьеры, 
заговорили художест
венные композиции.

Из мастерской мы 
пошли посмотреть ке
рамический горельеф| 
Д. А. Строчковой.
И правда, красиво — 
спасибо скульптору. -

Л. СЫСОЕВА, 
доцент;

Ю. МАЛИНОВСКАЯ, 
О. МАРКИНА, 

студенты АВТФ.
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